



## Crispim Moreira: 'Ahora la tarea de Bolivia es acelerar y profundizar sus propias iniciativas'

'Solo 72 de los 129 países que la FAO monitorea lograron los objetivos'



Crispim Moreira. Foto: Alejandra Rocabado.

**La Razón (Edición Impresa)** / Guiomara Calle / La Paz  
02:05 / 30 de mayo de 2015

Este año Bolivia logró disminuir a menos de la mitad la proporción de personas que padecen subalimentación crónica, una problemática cuya reducción forma parte de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), según un informe de la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura). Crispim Moreira, representante en Bolivia de ese organismo, detalló a La Razón la situación del Estado y de otros de la región respecto a la lucha contra el hambre. El país recibirá una distinción el 7 de junio.

### — ¿Qué resultados resaltan en el último informe de la FAO?

— El tema del hambre, la inseguridad alimentaria, la mala nutrición y la extrema pobreza están como una meta en los Objetivos del Milenio (ODM). En este informe se revela que solamente 72 de los 129 países, que la FAO monitorea, lograron reducir hasta la mitad la proporción de personas que padecen subalimentación crónica. Hablamos del 56% de los países.

### — ¿Este resultado colma las expectativas del organismo?



— En la FAO la única cifra que admitimos es “Hambre 0” y esperábamos que todos los países lleguen a esto. Pero hay buenas noticias si miramos a los países en desarrollo; la meta para ellos era del 12,9% y se llegó al 12,1%. América Latina y el Caribe fue la única región que logró la meta; para ellos era de 7% y se registró 5,5%.

— **¿A qué se lo atribuye?**

— La lucha contra el hambre y la inseguridad alimentaria ingresó en la agenda máxima de las autoridades de los Estados. Además se destaca la protección social, el incremento de disponibilidad de alimentos, el fortalecimiento de la agricultura familiar y políticas multisectoriales enfocadas en combatir la desnutrición crónica infantil.

— **¿Cómo mide la FAO estas variables en los 129 países?**

— Es un modelo matemático y una metodología con indicadores complejos. Pero son más o menos 15 grandes indicadores y cuatro pilares: disponibilidad de alimentos, la sumatoria de la importación, la disminución de pérdidas de alimentos y la capacidad financiera de la población para comprar alimentos.

— **¿Cuál es la situación de Bolivia respecto a ese informe?**

— Cuando Bolivia firmó los Objetivos del Milenio, en 1990, tenía el 38% de su población en situación de inseguridad alimentaria; entonces, la meta era reducir al 17%; pero el último informe demuestra que el país alcanzó el 15,9%, más de la mitad, que exigía la meta. Bolivia está entre los países de la región que lograron el propósito.

— **¿Qué políticas destaca para ese logro del Estado boliviano?**

— Bolivia ha logrado en los últimos diez años un crecimiento económico estable y sostenible con políticas públicas e incluyentes, con distribución de ingresos, ésa es una causa. También tiene hoy un plan nacional de reserva estratégica de granos de arroz, maíz y trigo, que ayuda a proteger al país de una catástrofe o una crisis de desabastecimiento, ése es un ejemplo fuerte de que Bolivia maneja políticas para garantizar granos.

— **Aún existe un 15,9%. ¿Que acciones recomienda para el país?**

— Ahora, la tarea es acelerar y profundizar las iniciativas y los programas del país para mejorar aún más. Hablamos de ampliar las acciones para aumentar la disponibilidad de alimentos en el mercado interno, la regulación y distribución de los mismos, acopio y reserva para proteger el consumo del alza de precios, y profundizar las políticas sociales como la transferencia de ingresos. Todo para que Bolivia esté libre de hambre.

— **¿Cuándo y cómo se realizará la distinción a Bolivia?**

— Entiendo que la FAO invitó al presidente Evo Morales a Roma (Italia) para el 7 de junio, ese día Bolivia recibirá junto a otros 71 países una distinción por los logros alcanzados en la lucha contra el hambre. Será un gran honor para nuestro organismo.



## Perfil

Nombre: Crispim Moreira

Profesión: Ingeniero agrícola

Cargo: Representante de la FAO en Bolivia

## Experto en geografía política

Es el actual representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Respecto a su formación, Moreira es doctor en Geografía Política con foco en Territorialización Campesina. Fue Viceministro de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Ministerio de Desarrollo Social en el gobierno del presidente Luis Inacio Lula da Silva. Fue docente de la Universidad del estado de Mina Gerais en Brasil.

[http://www.la-razon.com/sociedad/Entrevista-Crispim\\_Moreira-ahora-Bolivia-acelerar-propias-iniciativas\\_0\\_2280371961.html](http://www.la-razon.com/sociedad/Entrevista-Crispim_Moreira-ahora-Bolivia-acelerar-propias-iniciativas_0_2280371961.html)